

EL NOTICIERO

Periódico de avisos y noticias

Año VI.

Ciudadela de Menorca, viernes 3 de Diciembre de 1897.

Núm. 590.

EFEMÉRIDE UNIVERSAL

25 Noviembre 1897. (1)

Autonomía cubana

Gloriosa fecha, en este día la historia de la humanidad añadirá una nueva página, a las muchas heroicas que ella tiene; todo buen español, todo ser humano, desprovisto de sus miras particulares que solo le llevan a la calidad de la bestia, habrá experimentado allá en lo recondito de su corazón, un sentimiento de bien estar y alegría, al ver ya un hecho, la constitución autonómica en nuestras Antillas. Consideremos la alegría que reina en el hogar doméstico, al ver al hijo que llegado a la edad viril se lanza ya solo por los derroteros que la sociedad le marca en la lucha por su existencia; pues multipliquemos, si posible fuere esta alegría, por lo infinito y resultaría la que todos los antes dichos hemos experimentado; ¿como no ha de suceder así? ¿como no experimentar gran regocijo al ver un país que después de larga lucha, se vá administrar y moralizar casi por si solo?; muy en la mente están aún el recuerdo de los Prados, Oteizas y otros muchos, que formando interminable lista son el mejor argumento para quien sostenga lo contrario.

Pero como no podía menos de morder, pues así pasa en todos los hechos de la vida social, hay seres que degenerados y a, nada bien encuentran, pero hay otros, que haciendo alarde y protestas de todo, menos de lo que sienten y creen esta vez han protestado: ¿Pero por qué? Pues sencillamente porque ven que la presa les escapa de sus manos, á esos poco les importa que la administración vaya bien, ó vaya mal, lo que quieren es que no les toquen sus negocios, para que menos sumas vengán a engrosar sus bolsillos, por eso, llenos de hipócrita tristeza exclaman: la producción nacional ha muerto: y es que ciegos como están no ven que sus productos quedan protegidos, no ven que las Antillas los protegen aun más, y tampoco quieren ver que el argumento que esgrimen es el que mas favorece el régimen autonómico arancelario pues siendo el suelo de aquellas islas esencialmente productor, y por lo tanto ellas eminentemente exportadoras, su vida sería imposible sin su libertad comercial.

No hay duda alguna que el partido liberal que ha llevado a cabo ese grandioso hecho lo llevará eternamente escrito en su bandera; pero que de aplausos no se hubiera conquistado, que de gloria se hubiera cubierto, que de felicitaciones hubiese recogido, si esa grandiosa obra la hubiese realizado en su anterior etapa. Tal como ha sido implantada

ahora parece como sea impuesta por una nación extranjera y que toda ella está como regada de sangre pero todo esto se debe olvidar ante el recuerdo de que ella puede traernos la paz por esos lejos hoy de censuras todos los amantes de la libertad nos hemos de felicitar, felicitar especialmente al pueblo cubano, que ve lograda su mas grande aspiración, y aplaudir á todo aquel que coadyuve a su planteamiento, para que tenga un exito feliz, que haga desaparecer esa guerra anormal que nos arruina pues entonces quedará completada esa gran obra con la bendición, de las inconsolables madres, de las desgraciadas familias por el retorno a sus hogares de seres queridos que dejaron sus casas para combatir en la manigua y formar el montón de los héroes ocultos é ignorados.

X.

LA PAZ Y LA GUERRA

Las noticias referentes a la autonomía de anteanoche brotaron no se sabe dónde, y que ayer se hicieron del dominio público, han producido un efecto lastimoso.

Porque lo suponíamos, y porque dudábamos de su verosimilitud, no quisimos acogerlas.

Mucho nos alegramos de haber obrado así, y más todavía de que sean completamente inexactas.

Ojalá que no hayan llegado al mismo tiempo que la rectificación, pues muy lamentables hubieran sido allí las consecuencias, á juzgar por los términos en que aqui se han apresurado a salvar su responsabilidad los autonomistas y los reformistas.

Puede ser que nos engañemos, pero no conceptamos posible que el Gobierno, en el momento critico de recoger los primeros frutos de su obra, se arroje á desnaturalizar, con enmiendas y subterfugios tardios, la más importante de las concesiones ofrecidas al pueblo cubano.

Importa repetirlo, á fin de que nadie excuse su oposición ó su pasividad con la falta de conocimiento.

Hay en Cuba colectividades que rechazan la autonomía política y elementos neutros á quienes ni para bien ni para mal apasiona.

Pero todos los partidos, todos los hombres de pensamiento y de trabajo, claman á una por la libertad económica.

¿De qué servirá, pues, otorgarles aquello en que están desunidos, si se les niega aquello otro, que es lo único en que están totalmente indentificados?

En la autonomía arancelaria radica la virtualidad pacificadora del régimen. Ese es el punto de coincidencia para los liberales y los conservadores, la aspiración primordial de

los transigentes y de los intransigentes, la necesidad común de los que temen la ruina y de los que temen el hambre.

Ahi cifraban antes de la guerra y cifran más ahora sus esperanzas los que negocian y los que producen, clases elevadas y las clases medias, los mercaderes y los acendados, los jornaleros y los campesinos.

Y todos ellos, si ven realizado ese anhelo, formarán un solo haz y opondrán una infranqueable barrera á los que, empeñándose en mantener la rebeldía, les priven de rehacer su destruido patriotismo y de ganar el sustento cotidiano.

Perdida la esperanza, apoderará de los animos fatal enervamiento, y muchos de los que hasta hoy han resistido, sin dejar de ser leales á la patria, se tenderán resignadamente en el surco.

En cambio, los facciosos, si tal desdicha sobreviniera, encontrarían nuevos argumentos para demostrar ante los Estados Unidos la inconsistencia de nuestros propósitos y la doblez de nuestros actos.

Seguros estamos de que el Gobierno no vacilará en cumplir las promesas que ha hecho con tanta libertad como solemnidad tomando por testigo á Europa.

Aparte de que la libertad arancelaria es la garantía y la prenda de las libertades políticas, otorgar éstas y retener aquéllas constituiría una imprudencia temeraria.

Dotada la isla de un gobierno responsable y de una Cámara propia, dueña casi por entero de su personalidad é investida de medios y facultades suficientes para obrar en casos extremos por si misma, quizá se aventuraria á que el Parlamento ó imperial echase abajo sus Aranceles. Pero es también probable que los elementos levantiscos la indujeran á seguir muy distinta conducta.

Y nada tendria de particular que entonces se convirtiese una insurrección mal extinguida en una revolución organizada.

No hay más camino que uno, y es de creer que el Gobierno, dados ya con fortuna los primeros pasos, lo recorrerá hasta el fin, sin rodeos y sin vacilaciones.

Contra las protestas muy dignas de consideración de determinados intereses, habla y le brinda ayuda la voz angustiada de las demás provincias de España.

Todo está en las circunstancias actuales subordinado al problema de Cuba; nuestra sangre, nuestra hacienda, nuestra vida presente y nuestra vida futura.

Si se logra la paz, y para ello es menos útil la acción política que la acción económica, medios habrá de que la colonia y la Metrópoli se depongan de sus heridas, de que logren compensaciones la industria y el comercio peninsulares, de que se abran nuevas fuentes de riqueza y de que se cambien, en

(1) Firma S. M. la reina los decretos concediendo la autonomía á Cuba y Puerto-Rico.

provechoso tráfico nuevos productos.

Restañada aquí y allá la sangre, no tardarán en fortalecerse ambos organismos, ni transcurrirá largo plazo sin que se establezca una doble y simpática corriente mercantil, mucho más remuneradora que la del tiempo pasado, pues el beneficio de los unos no tendrá por fundamento esencial la ruina de los otros.

Alguien alegrará que estas perspectivas son hijas del afán que nos anima por ver triunfantes nuestras opiniones é ideas.

Dios sabe que en estas horas supremas lo único que nos preocupa es la patria.

Además, y para desdicha de todos, frente á las ilusiones que en uno ú otros sentido puedan forjarse, está una realidad abrumadora, y resalta una verdad inconcusa.

De no conseguirse inmediatamente la paz y no se conseguirá si negamos á Cuba la solución económica, serán del todo inútiles la protección, el margen y los privilegios que solicitan algunos industriales españoles, por la sencilla razón de que se acabará el mercado.

De la paz aún se puede esperar mucho.

La continuación de la guerra implica la pérdida de todo.

Los piratas del «Competidor»

Han llegado á esta población los prisioneros del «Competidor», recientemente indultados.

Con este motivo publican los periódicos extensos y sensacionales trabajos haciendo la historia del cautiverio desde el momento de la captura de los mismos.

Ilustran dichos trabajos retratos y otros grabados, llamativos epígrafes y descripciones de los sufrimientos que han pasado y crueldades que suponen se han cometido con los prisioneros.

En contra de semejantes escritos é ilustraciones gráficas están las declaraciones del capitán Laborde, quien afirma haber sido tratado en la cárcel con toda consideración y bondad.

Parece que los liberales presentarán una reclamación por los perjuicios sufridos.

La Liga Cubana y la Asociación Americana partidarios de los filibusteros, han enviado un manifiesto á las quinientas Ligas que hay en el país y persiguen análogas fines, excitándolas á que ejerzan su influjo con los representantes del país á fin de que sea reconocido á los insurrectos el carácter de beligerantes.

Así habla el corresponsal Arcuy de «La Correspondencia de España».

Generosidad y felicidad

Con la ilusión y esperanzas propias de la juventud embarcaban, en fecha no remota, en un puerto de la Península, cuatro hermanos, los cuales, a bordo de un buque de vela, se trasladaron a una de las regiones del Norte de América, con el halagador propósito de regresar á la patria una vez que con

el trabajo hubieran logrado conquistar una fortuna.

Perteneían los expedicionarios á una distinguida familia que residía en el Valle de Liendo (Santander), de donde eran ellos también naturales, y á cuyo pueblo profesaban verdadero cariño, como puede verse por el rasgo de que nos ocuparemos más adelante.

No vieron los expedicionarios defraudadas sus esperanzas, pues no había trascorrido mucho tiempo desde su desembarco en el Nuevo Mundo, cuando la suerte, que no había dejado de serles propicia ni por un momento, hizo que bien pronto contaran con ahorros, que fueron aumentándose en un cuantioso capital, y más tarde en una brillante fortuna.

En distintas fechas y llenos de entusiasmo por su triunfo, regresaron á la Península, trasladándose los cuatro al pueblo en que nacieron.

Hombres de buen corazón y con el firme propósito de hacer el bien, trataron de llevar a cabo en Liendo mejoras que el Ayuntamiento no podía introducir, en atención á la precaria situación de su erario.

Uno de ellos, llamado D. Miguel de Vendoño, consideró que ninguna cosa revestía tanta importancia para su pueblo como la construcción de una carretera que le pusiera en comunicación con las del Estado, y la idea no se quedó en proyecto por mucho tiempo, y Liendo contó, pasado un brevísimo plazo, con una mejora que sin el generoso donante quizás no hubiera visto realizada en buen número de años.

D. Peregrino, que así se llamaba otro hermano, construyó un edificio para escuelas de ambos sexos, con local amplio y todas las comodidades y requisitos que exige un establecimiento de dicha índole, cuidándose su hermano D. José de la restauración de la iglesia y de otras mejoras relacionadas con el culto.

Un proyecto de suma importancia y que sin temor á equivocarse, constituye la felicidad de un pueblo y asimismo de sus moradores, ha llevado á la práctica en uno de estos días el cuarto hermano. Los vecinos de Liendo no tendrán que preocuparse ya por el impuesto de consumos, merced á un acto de generosidad que revela un desprendimiento nada común.

Encontrándose recientemente en Madrid el Sr. Avendaño, compró papel del Estado por valor nominal de 500.000 pesetas, con objeto de convertirlo en una lámina intransferible á favor de su pueblo natal, Liendo.

Con el interés de dicho capital tiene de sobra Liendo para pagar el impuesto de consumos y cubrir otras atenciones de su Ayuntamiento.

Inútil es decir que en Liendo será perpetua la memoria de sus preclaros hijos, que tanto han hecho en pró de su bienestar.

Ejemplos así son hermosos.

Ultimos telegramas

Madrid 29.—Telegrafían de Nueva York

que Maximo Gómez ha publicado un bando en el que se dispone que sea fusilado todo comandante ú oficial del ejército insurrecto que acepte proposiciones de paz acogiéndose á los decretos de autonomía.

También serán fusilados los ánimos que se envíen para proponer la paz.

Dice Maximo Gómez en el bando referido que toda proposición de paz se ha de basar sobre el reconocimiento de la independencia de Cuba, habiéndose de concertar precisamente con el Gobierno de la titulada República cubana.

Madrid, 29.—El Sr. Canalejas, que según he comunicado ha emprendido su excursión por Cuba, encaminándose en el tren de Guanay á la provincia de Pinar del Rio, se ha incorporado al general Bernal, que está allí en operaciones.

Madrid 29.—Comunican desde la Habana que al amanecer del día 26 salieron de Sancti Spiritus, por el camino de Arroyo Blanco, los generales Pando, Salcedo, Segura y Ruiz y los coroneles Landa, Martín, Tegeda y Brona.

Las fuerzas mandadas por los expresados generales y coroneles forman la columna que ha de operar en combinación con el regimiento de caballería del Príncipe en Camajuaní y con los batallones de Mérida, de Mallorca, del Rey y dos secciones de artillería.

Todo este contingente de ejército va á batir en la trocha á Máximo Gomez.

Madrid 29.—Han desembarcado en Nueva York los cabecillas Agramonte y Sáez que estuvieron presos dos años y medio en la Habana.

Declaran que durante su cautiverio fueron objeto de malos tratos.

Dicen, además, que la concesión de la autonomía colonial de las Antillas ha quebrantado bastante á los rebeldes, perdiendo la insurrección un cincuenta por ciento de fuerza.

Madrid 29.—El Sr. Cos-Gayón considera bochornosa la autonomía que se da á los cubanos.

Aun suponiéndola distinta, sería prematura, pues antes debióse imponer en Cuba la fuerza de las armas españolas.

Así lo habrían hecho los conservadores, manteniendo en su cargo al general Weyler.

Y nunca habrían concedido el sufragio universal á los cubanos, porque hay en la Isla elemento negro, que forzosamente tiene que ser un elemento perturbador.

En fin; ya concedida, no queda más sino pedir á Dios que nos traiga la pacificación.

Madrid 29.—El Sr. Gamazo ha visitado al Sr. Sagasta.

Hablaron del efecto lisangero causando en la opinión general por las reformas otorgadas á Cuba.

El Sr. Sagasta se muestra satisfecho por esa visita del Sr. Gamazo.

También ha recibido el presidente del Consejo Sr. Labra, quien ha ido a traerle telegramas recibidos de las Antillas, todos portadores de buenas impresiones respecto de la autonomía.

Madrid 30.—Dicen de la Habana, con referencia a noticias de Pinar del Río, que el Sr. Canalejas llegó a Guanajay, donde le esperaban los generales Bernal y Hernández de Velasco.

Después se dirigió a Candelaria, abrigando el deseo de salir con el general Bernal a una operación combinada contra los rebeldes de Pinar del Río.

Madrid 30.—Dicen de Nueva York que el corresponsal que tiene en Cuba el periódico filibustero «The World», telegrafía pintando horrores de la Gran Antilla.

Entre otros embustes, dice que han muerto en Cuba, desde que hay guerra, medio millón de habitantes y que las autoridades españolas ocultan la verdadera mortalidad.

Opina el corresponsal del «World» que sólo una intervención de los Estados Unidos puede acabar con el actual estado de cosas.

Madrid 30.—Se ha confirmado la noticia que anticipé ayer, de que hoy se reunirán los ministros en Consejo.

El Sr. Groizard tal vez trate de la combinación eclesiástica que tiene en estudio para proveer el arzobispado de Valencia, vacante por la elevación del cardenal Sancha a la Silla primada de Toledo.

Madrid 30.—Seguramente esta tarde se reunirá el Directorio conservador en casa del Sr. Pidal.

—El exministro de Hacienda Sr. Navarro Revert continúa enfermo, si bien la dolencia que sufre no es de gravedad.

Madrid 30.—El ministro de los Estados Unidos en Madrid Mr. Woodford obsequiará el próximo domingo con un banquete al Gobierno y al cuerpo diplomático.

Madrid 30.—El conde de Plasencia, hijo de la duquesa de Castro Enriquez, ha entablado acción judicial en demanda de sus bienes.

Su abogado es el Sr. Villaverde.

El tal pleito es la comidilla de los casinos de Madrid.

Madrid 30.—Está reunido el Directorio conservador para tomar acuerdos relacionados con la marcha del partido.

Se atribuye importancia a la reunión.

Madrid 30.—En los círculos se nota bastante desanimación.

En un corro del Salón de Conferencias, formado de diputados, muchos de ellos ministeriales, se ha hablado del telegrama oficial de Filipinas, que ha causado mal efecto, por cuanto todo el mundo esperaba que el general Primo de Rivera hubiera comunicado al Gobierno detalles de la presentación de los cabecillas filipinos en lugar de dar cuenta de acciones de guerra, precisamente contra uno de los cabecillas que según el Gobierno se había presentado o poco menos.

La desconfianza de los círculos políticos cunde considerándose fracasadas las gestiones que se iniciaron para la paz.

GACETILLA

Las Juntas parroquiales de esta ciudad, constituidas para allegar y distribuir recurso con objeto de socorrer las necesidades de los pobres en las presentes circunstancias, nos han facilitado los siguientes datos para su publicación.

Parroquia de la Catedral	
Mes de Noviembre	
Ingresos en efectivo	
Producto de la suscripción mensual	258'00
Id. donativos por una sola vez	141'50

Total ptas.	399'50

Durante el indicado mes se ha repartido a los pobres:

En bonos	Ptas. 250'00
--------------------	--------------

Resúmen	
Total ingresos	399'50
Id. gastos	250'00

Existencia.	149'50

Ingresos en especies	
Trigo, 3 cuarteras.	
Moniatos, 2 quintales.	

Dichas especies se han repartido, distribuyéndose el trigo en 315 panes.

Parroquia de San Francisco	
Mes de Noviembre	
Ingresos en efectivo	
Producto de la suscripción mensual	265'00
Id. por una sola vez	78'00

Total ptas.	343'00

Durante el indicado mes se ha repartido a los pobres:

En bonos, ptas.	250'00.
-----------------	---------

Resúmen	
Total ingresos	ptas. 343'00
Id. gastos	» 250'00

Existencia.	» 093'00

Ingresos en especies	
Arroz, 102 kilos.	
Harina, 7 libras.	
Camisas para niños 3.	

De las anteriores especies se han repartido: arroz 30 kilos, camisas 2, harinas 7 libras.

El día de ayer amaneció con fuerte aguacero, siguiendo todo el día con chubascos de vez en cuando. Hoy ha sido peor, pues no han cesado los chaparrones que han caído. La atmósfera ha refrescado bastante.

A causa de tener mucho material compuesto no hemos podido publicar «La Autonomía Arancelaria Colonial», por lo tanto el próximo número principiaremos a publicarla y creemos será de interés para nuestros suscriptores,

Se ha dispuesto marche a Cuba una compañía de ingenieros de telégrafos que había sido destinada a Filipinas.

Recordamos a nuestros lectores que el día 10 del mes actual termina el plazo para poder satisfacer sin recargo el 2.º trimestre de la contribución territorial e industrial.

Llamamos la atención sobre el anuncio de los almangues de la Conferencia de S. Vicente de Paul, que va en la sección correspondiente.

Se sabe por noticias facilitadas en el ministerio de Gracia y Justicia, que los únicos Prelados que serán trasladados de sus respecti-

vas diócesis, son el arzobispo de Granada y el obispo de Oviedo.

Se niega que el obispo de Orihuela pase a la silla vacante de Mallorca, para la cual será nombrado el vicario capitular de dicha diócesis Sr. D. Pedro Juan Campi.

De «El Áncora»:

«Tumulto.—Las trabajadoras de la fábrica «Industrial Algodonera Mallorquina» hace algunos días se declararon en huelga con motivo de haberles rebajado el jornal sin disminuir las horas de trabajo.

»Al tener ayer noticia las huelguistas de que mujeres campesinas trabajaban en dicha fábrica, se presentaron allí y excitaron a sus compañeras para que se unieran a ellas y abandonasen el trabajo.

»Se formaron grupos, y como promovían alboroto, fueron disueltas pacíficamente por agentes de policía.

»Hoy han tenido que paralizarse los trabajos en la fábrica por no haberse presentado las trabajadoras.»

Comunican de la Habana que la policía ha practicado un registro en la imprenta del diaria «El Comercio» deteniendo al regente y a diez cajistas, ha consecuencia de haber hallado en dicha imprenta las formas de algunos folletos contra las autoridades de aquella capital.

Sección religiosa

Sáb.—Santa Bárbara virgen y mártir y San Clemente confesor.

Dom.—San Sábás abad y Sta. Dativa.

Lún.—San Nicolás de Bari arzobispo de Mira confesor y S. Bonifacio mártir.

Mar.—San Ambrosio obispo y doctor y San Policarpo mártir.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Embarcaciones despachadas

Día 1.º—Para Palma, pailebot «Nueva Estrella» de 36 tons., pat. José Bagur, con 6 tripulantes y efectos.

Para Palma, pailebot «San Salvador» d 40 tons., pat. Agustín Rotger, con 5 trips., 5 pas. y efectos.

Telegramas

Madrid 2, 9'10 mañana.

El general Primo de Rivera añade en el despacho oficial que acabo de comunicar:

«La partida separada de Aguinaldo ha sido tres veces batida al intentar dirigirse a Cavite.

El enemigo se ha dispersado.

Sospechando trata de guarecerse en Puray, ordenó fortificar este punto con torres.»

Madrid 2, 10'16 noche.

Llegó a la Coruña el correo de la Habana vapor Alfonso XIII.

Se ha desmentido que hubiese habido un fuerte combate en las Villas y que hubiese quedado herido gravemente el general Pando.

Variedades.

Rarezas de algunos hombres célebres

Buffon no podía trabajar, sino vestido con suma elegancia.

Casti componía sus preciosas poesías jugando solo á las cartas, en su cama.

Corneille componía, generalmente, en una estancia á obscuras, al paso que Mezeray no trabajaba sino con luz artificial, ya fuese de día, ya de noche.

El bibliógrafo Reimami pasó la mayor parte de su vida en pie. Para no faltar á la ley extravagante que se impusiera, dejó transcurrir más de treinta años sin tener sillas ni sillones en su estudio.

Goethe componía andando: Descartes, al contrario, practicaba, como también Leibnitz, la *meditación horizontal*.

El cardenal Enriquet de Colonna no podía soportar el olor de las rosas.

Ladisláo, rey de Polonia, echaba á correr cuando veía una manzana.

Luis XIV detestaba los sombreros grises.

Y el duque de Eperón se desmayaba al ver un legarto.

Un oficio de un alcalde lugareño á otro cofrade:

«Habiendo sabido esta alcaldía que en el término municipal de la de S. S. se había encontrado un cadáver, sirvase averiguar si dicho cadáver es el de un vecino que hace tres meses desapareció, según se cree, ahogado, de esta localidad.

«Las señas del cadáver, en todo caso, son las siguientes:

«Color, sano; ojos muy vivos y expresivos.

«Señas particulares: es tartamudo.»

CUESTIÓN DE FORMA

Ayer, del amor en pos,
Al saludarnos los dos,
Sin temor de hacer el bú,
Nos decíamos «adiós»
Llamándonos tú por tú.

Hoy, que en tu olvido te escudas
Cuando al azar me saludas,
Muerto aquel amor temprano,
Sin mirar mis ansias mudas
Dices: «beso á usted la mano.»

Y al ver tu cambio traidor,
Lleno el pecho de dolor,
Deduzco con sentimiento
Que he ganado en tratamiento
Lo que he perdido en amor.

Carlos Cano.

Ayuntamiento de Ciudadela.

El día 4 de Diciembre próximo á las once y media de su mañana, tendrá lugar en este Ayuntamiento la subasta de la construcción de dos lotes de obras para la nueva casa Consistorial, á saber: 1.º Construcción de los refuerzos cesarios para los arcos del salón con sujeción al pliego de condiciones. 2.º Enladrillado de los tres terrados ó azoteas del mismo edificio, también con arreglo al pliego de condiciones.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que deben interesarse en dichas subastas.

Ciudadela 29 de Noviembre de 1897.

El Alcalde accidental, Miguel Sintes.

ANUNCIOS

PARA ARGEL

Saldrá de este puerto el miércoles 8 del actual el pailebot

INDUSTRIA

su patrón Francisco Serra, admitiendo carga y pasajeros para dicho punto.

También se necesita un piloto que se haga cargo de la derrota de dicho buque.

Lo despacha D. Lorenzo Arguimbau.

Para Barcelona directamente

Saldrá de este puerto el sábado 11 del corriente el pailebot

FLOR DEL MAR

su patrón Simón Benejam, admitiendo carga y pasajeros para dicho punto.

Lo despacha D. Vicente Marqués, hijo.

Establecimiento

HORTICOLA MAHONÉS

Dibujo, arreglo, cultivo y demás de jardinería.

Poda y plantación de toda clase de árboles.

Adorno de salones, etc. etc.

Venta de árboles frutales y de adorno y plantas de varias clases

JUAN SANTAMARIA

Calle Cos de Gracia, núm. 24.—MAHON.

Representación de la Casa Hortícola de Barcelona: Viuda é hilos de D. Aldrufeu.

Se remiten catálogos á quien los soliciten.

ALMANAQUES

DE LAS CONFERENCIAS

DE SAN VICENTE DE PAUL

PAPA 1898

A 30 cént. de peseta uno

Contiene amenas lecturas y bonitas ilustraciones. Se venden en casa de D. Juan Oliver, Notario Quintana n.º 3.



IMPRENTA Y LIBRERÍA

SALVADOR FABREGUES

CALLE DE MAHON N.º 23

En este acreditado establecimiento se halla de venta, entre otras cosas, lo siguiente:

Estampas finas y ordinarias, vistas de puertos y ciudades de las principales partes del globo, historias y santos, oleografías y cromos.—Papeles y sobres de todas clases, papel de música de 8, 10, 12 y más pentágramas, id. en rollo para dibujo y embalaje, id. de todos colores y clases.—Cartapacios, plumas y plumillas de todos números, portaplumas finos y ordinarios.—Lápices para dibujo, carpintero y cartera.—Libros y libretas en blanco y rayados, libros de caja, id. mayores, diarios, etc. copiadores, pupitres, carteras, libros de memorias.—Tinteros.—Obleas.—Cortaplumas.—Pisa papeles.—Tigeras y demás objetos para escritorio.

Gran depósito de papeles tapicería para habitaciones, armarios, cajones, etc. etc.

Transparentes, barras, florones, anillos para portiers, etc. etc.

Tiras madera, en nego, doradas, etc. para cuadros y galerías.

Para los fabricantes de calzado. Cuchillas, leznas, raspas etc. etc.

Estuches de compases.—Cajitas de colores, id. pasteles.—Difuminos, estompa, papel de calcar y demás para dibujo.

Tinta inglesa, negra, doble negra, comunicativa, para ropa, china, para sellos, y diferentes colores.

Santos Cristos, estatuillas, lamparillas, piquetas, cinturones hábito, escudos plata, rosarios de todas clases, etc. etc.

Gran surtido de devocionarios, desde 25 cént. á 40 pesetas uno.

Sacras, desde 1'50 á 15 pesetas juego.

Flores, ramos, papeles de seda, telas, colores, centros, hojas y demás objetos para hacer toda clase de flores artificiales.—Coronas y ramos de primera comunión.—Idem mortuorias y medallones, (variado surtido.)

Jemelos, botones, medallones, cadenas, collares, aderezos, etc.—Marcos para retratos.—Petacas, cigarreras, pipas, boquillas, cajas rapé, fosforeras, etc.—Portamonedas de piel de Rusia, de acero y muchas otras clases.—Tarjetas ros y monederos para señora.—La cuestión del siete.—Rompe cabeza Bismak.—Lotones, naipes, damas, dados, juegos de la oca, etc.—Muñecas de cera, goma y cartón.—Caballos, conejos, coches, santos plomo, teatros y otros muchos juegos.

Cuchillos de mesa, encharas metal blanco y de diferentes otras clases, cucharones, bandejas y licoreros.—Ollas, cacerolas, platos, tazas, soperas y diferentes otros artículos de metal y porcelana.

Camisas hechas, cuellos y puños.

Paraguas de todas clases y precios.—Cestas, cestas-maletas, cestitos de mimbre y paja de colores, etc. etc.

Figuras y figuritas de barro para pesebres.

Velas esperma.—Algodones é hilos para corchet y medias.—Alfileres y otras muchas cosas que seria difícil enumerar.

Esta librería recibe todos los años un espléndido y variado surtido de ALMANAQUES AMERICANOS y de chistes.

Diccionarios en castellano, en latin y castellano y vice-versa.—Id. en francés y castellano y vice-versa.—Id. de diferentes otras clases.—Vocabularios, etc. etc.—Gramáticas.—Aritméticas.—Libros de lectura, etc. etc.

Obras predicables, por Planas y por otros directes celebrados autores.

Obras de Julio Verne.—Del Padre Coloma.—Del Padre Claret.—De Campoamor.—De Valera y muchísimos otros.

Mapas De Cuba.—De Filipinas.—De Europa.—De España.—De las Baleares y puerto de Mahón.—De Menorca, etc. etc.

ATLAS de muchas clases y precios.

Obras nuevas que se han impreso y se han recibido en este establecimiento:

UNA DECADA SANGRIENTA

DOS REGENCIAS

por Miguel Villalba Hervás

Recuerdos de cinco lustros, por el mismo autor.

Forman dos tomos de 380 págs. cada uno El primero comprende desde 1835 á 1845 y el segundo de 1845 á 1868.

Son dos libros históricos que detallan todos los grandes sucesos de las revoluciones, guerras civiles, etc. ocurridos en España durante las citadas fechas.

A 5 pesetas tomo. Se venden juntos ó por separado.

CIENCIA RECREATIVA

POR TOM-TIT

100 juegos sin aparato ó sean 100 experimentos

Un tomo de 250 págs., adornado con mas de 100 grabados y encuadernado con tela inglesa y con planchas doradas.—5 pesetas.

MANUALES DE COCINA

DE TODAS CLASE Y PRECIOS

MANUAL DE PROCEDIMIENTOS ÚTILES

RECOPIADOS POR

GASTÓN TISSANDIER

Segunda edición.—3'50 pesetas ejemplar.

ARTE DE HACER VERSOS

Por Trueba.—1'25 peseta.

MANUAL DE TOCAR LA GUITARRA

En cifras.—75 cént. de peseta.

EL DEPORTE VELOCIPEDICO

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

que se publica en Madrid.

Suscripción anual 8 pesetas.—Trimestre 2.

Imp. de S. Fábregues.—Ciudadela.